En entrevista, Carolina del Ángel Cruz, Consejera del IECM, habló del segundo debate de los candidatos a jefatura de gobierno / Cáigase de la Cama con Fernanda Tapia.

(2024-04-17), Monitoreo Especial 5, Especiales Monitoreo 5, Fernanda Tapia, (Entrevista) - 17:00:29, Duración: 00:14:24 Precio \$0.00

FERNANDA TAPIA, CONDUCTORA: Porque hoy sí tenemos, mire usted, harto de lavar y planchar, pero todo muy, pero muy interesante. Carolina del Ángel Cruz, presidenta y consejera de la comisión de debates del Instituto Electoral de la Ciudad de México. Ya viene, ya viene este otro formato para el segundo debate, va a estar muy bueno. Carolina, cuéntanos. Bienvenida.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ, PRESIDENTA Y CONSEJERA DE LA COMISIÓN DE DEBATES DEL IECM: Muchas gracias, muy contenta de estar aquí platicando con tu auditorio de acústica. Y si platicarles el próximo domingo es nuestro segundo debate de jefatura de gobierno, estamos hablando de dos temas diferentes, agua y corrupción y transparencia. Y pues bueno, 90 min para escuchar a las candidaturas de estos temas importantes en un formato, es el mismo formato que el del primer debate de jefatura de gobierno, ese formato nos funcionó, se sintieron cómodas las candidaturas y a la ciudadanía le pareció bueno, entonces dice un dicho, ¿por qué arreglas lo que no está descompuesto?

FERNANDA TAPIA: ¿En este caso si tenían un poquito hasta más de tiempo no? Para explicar más.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: De hecho tienen un primer momento para presentarse y después dentro de cada bloque de cada uno de los temas, unos minutos para poner su postura, su propuesta y a partir de ahí intercambiar opiniones con las menores preguntas posibles por parte de la moderación.

FERNANDA TAPIA: ¿Eso es que luego me los atiborran de preguntas como en el federal y pues le contesto al otro, contesto la pregunta, era un poco caótico no? ¿Dónde se va a llevar a cabo este segundo debate para la jefatura de gobierno?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: En el foro de MVS televisión, que es la empresa que ganó la licitación, ahí fue el primero. Te quiero contar a ti y a tu auditorio, que estamos haciendo 54 debates y todos están llevando a cabo ahí, de esos 54 son tres de jefatura de gobierno, pero todos absolutamente se hacen en el foro de televisión.

FERNANDA TAPIA: Este, en foros de televisión y la que ganó fue MVS. ¿Oigan, una pregunta, también se harán debates evidentemente para las alcaldías?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Así es, empezamos el día de antier.

FERNANDA TAPIA: Exacto.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Ya llevamos cuatro debates.

FERNANDA TAPIA: Pero hay quien no se ha enterado, a ver, platícales de eso.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Claro que sí, pues hay un debate por cada uno de los cargos de elección, al llevarse a cabo en la Ciudad de México, uno en cada uno de los 33 distritos, uno en cada de las una de las 16 alcaldías. Empezamos el lunes, ya llevamos dos distritos, el distrito ocho y el distrito 20, ya llevamos a cabo un debate para la diputación migrante y ayer se llevó a cabo el debate de la alcaldía Cuauhtémoc.

El día de hoy tenemos Venustiano Carranza, el distrito 18 y de ahí para un distrito 20 y el 18 fue ayer, y de aquí

para adelante hasta el 24 de mayo, todos los días estaremos entre uno, dos debates entre semanas y el domingo 21 de abril y domingo 12 de mayo, el segundo y tercer debates de jefatura de gobierno.

FERNANDA TAPIA: ¿Ahora, dónde puede uno saber qué día le toca a la alcaldía, que pues ahora sí que es la que le convenga ver? Digo, estaría bueno ver todas, pero sí, pero no siempre se puede. Exacto. ¿Entonces, cómo sé cuándo le toca a mi alcaldía?.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Bueno, pues tenemos en la página del Instituto electoral Ciudad de México todos los calendarios, pero sobre todo en nuestras redes sociales. Este, en este mundo y en estas épocas que no está en redes sociales, no está, entonces estamos en todas las redes sociales con el calendario, pueden buscarnos en Facebook, en "X", en Instagram y ahí estamos tuiteando todos los días o posteando todos los días este calendario, que de todas maneras está de manera permanente en la página del Instituto Electoral de la Ciudad de México. Para el de alcaldía, normalmente sabemos dónde vivimos y si no sabemos nuestro distrito, en estas mismas publicaciones tenemos una liga en donde a partir de la sección que está en la Credencial del lector nos ayudarán a encontrar a qué distrito pertenecemos para saber qué debate podemos ver. Y la otra, se quedan grabados todos los debates en el canal de YouTube del Instituto Electoral de la ciudad de México, así es que sin pretexto, si no lo pude ver en vivo en el momento, después en la noche, al otro día, el fin de semana, no hay pretexto para hacer o no hacer un voto informado.

FERNANDA TAPIA: ¿Oye, Caro, te voy a preguntar algo que digo, no es de seguramente de tu incumbencia, verdad? ¿Pero sabrás que si también se están haciendo debates en los municipios, en otros estados?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: En algunos sí, Fernanda, no en todos. Eso depende de la normativa de cada, de cada entidad, acá sí, y además en Ciudad de México estamos buscando la posibilidad de hacer tres por cada cargo, uno, este, que está organizando oficinas centrales, digamos, y los órganos desconcentrados en cada distrito les ofrecieron a las candidaturas llevar a cabo al menos tres, con otras modalidades virtual, pero igual que podamos transmitir por YouTube. Entonces, pues estamos en eso, pero todo depende de las legislaciones de cada estado en particular. Somos pocos los que lo hacemos, pero no somos los únicos en Ciudad de México.

FERNANDA TAPIA: ¿Ahora, otra cosa, diputaciones, senadurías, en esos si no habrá debate?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Federales no.

FERNANDA TAPIA: ¿Y locales?.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Si son los de los 33 distritos que te comento, los 33.

FERNANDA TAPIA: Por eso nos mencionas el distrito. ¿Espérate, entonces cuántos debates van a hacer?.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: 55.

FERNANDA TAPIA: Madre santa, 55 ¿Van a ir acabando ya pegado a las elecciones, verdad?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: El último día de campaña, el 24 de mayo es el último debate. Terminamos el último 24 de mayo 5:00 p.m.

FERNANDA TAPIA: Ahora, ahí te voy. ¿Y cómo eligieron la fecha para cada debate o fue como en tómbola? No sé cómo le hacen.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Los de jefatura de gobierno es en consenso con las candidaturas y

representaciones de la de los partidos políticos. Ok. Los demás sí es a ver, este es el calendario de debates que salvamos, pues. Que si el concierto del Vive Latino, que si el fútbol, cosas que sabemos que nos pueden ganar Racing, la quitamos. Hacemos ese calendario del debate, un al 33 de diputación, del un al 16 de alcaldía. Y en efecto, un sorteo el día que le tocó en el sorteo al distrito o a la alcaldía correspondiente.

FERNANDA TAPIA: ¿Oye, este año no hay ningún postulante enmascarado? ¿Yo me acuerdo que en alguno participó el quién era? Tiniebla, me acuerdo que hasta en una pregunta se quedó así como ya como en foto del luchador.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Es que tú sabes que a veces el micrófono impone,

FERNANDA TAPIA: Pero no tenemos este año de este tipo, no sé, luchadores. Y hasta en broma, otros sexenios habían puesto al candidato luego un payaso. De todo ha pasado en de todo ha pasado. Bueno, y en el mundo ni les digo. Pero hubo una persona que pasó a jurar y sí se volvió el como alcalde de esta ciudad, parece austriaca. Y iba vestido de Dar Vader. O sea, válgame. ¿Sí, o sea, ya para qué te explico, verdad? Pero este año no tenemos nada de eso.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: No tenemos candidaturas enmascaradas, que yo sepa, que traiga conocimiento. No tenemos nada, nada sobrenatural.

FERNANDA TAPIA: Oye, diputación migrante no tenemos el local.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Si tenemos diputación migrante local, de hecho tuvimos el lunes el debate. Igual y vale la pena, pues se lo pueda ver la gente. Claro, ya está en la página de YouTube, en la canal de YouTube del instituto. Fue el lunes pasado y si son tres candidatos, están igual, una coalición, una candidatura común, un partido que va solo. Es el mismo esquema para la diputación migrante. Tres candidatos que estarán buscando el voto de la diáspora chilanga.

FERNANDA TAPIA: ¿Oye, están jugando en el terreno, en el partido Puros cómo se diría? ¿Puros partidos, verdad? ¿De los que ya conocemos o hay nuevos? Porque en las del 21 había un chorro de partidos nuevos.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Partidos en esta elección, No, no, no están. No tenemos ningún partido político local nuevo. Ok. Esto lo vas a encontrar por las fechas en las que se crean los partidos políticos. Normalmente en elecciones intermedias, no en presidencia.

FERNANDA TAPIA: Oye, y por otro lado, a mí me preocupa mucho cómo llegaron a un acuerdo, cómo se repartieron, que ha venido a usar para los mentados pendones de la elección para la jefatura de gobierno. Porque había, perdón, había pendones antes de tiempo. Luego cuando ya dijeron arrancan unos encima de otros, o rompían el del anterior, ahora quedaron en avenidas puros de un partido y en otra puros del otro, que no podría ser un poste 1 poste. ¿Cómo se arregla eso?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Pues no se arregla. Fíjate que quisimos poner no, no quisimos, sacamos un acuerdo pues como especificando lo que la ley ya dice, porque la ley dice dónde sí, dónde no, cuál propaganda sí, cuál no, pero pues como que a veces dicen que está interpretación, a nosotros instituto no nos pareció eso y entonces lo dejamos en un documento que está impugnado. Si traen guerra de propaganda, pues hemos tratado de regularlo lo más posible y sobre todo de estar pendiente, pues si hay denuncias para lo que toca a la parte electoral, pues podamos iniciar las quejas correspondientes.

FERNANDA TAPIA: Ahorita nos vamos, nos vamos sobre ese tema que ahorita te cuento. Pero miren, amigos, por ejemplo, en la ley de la capirucha no se podría poner en ningún lado la información electoral, de veras, así está la ley, no podrían colgársela ni de las narices. Pero en la electoral sí, y hay una serie de lugares donde sí o

12

donde no, pero también por sentido común, que luego es el menos común de los sentidos. O sea, si usted cuelga una mantota o de esas cosas lonas encima de un puente peatonal, puede caer a los y ocasionar un accidente, por ejemplo, no están de necios, pero llegan los contrarios y los parte a la mitad y o sea, es una cosa terrible. ¿Ahora, qué pasa con esa propaganda que creo que le llaman propaganda negra? ¿Pobre negro, verdad? El color que se lo adjudican a todo lo malo, este, esa de que nos ha llegado de morena envenena. Si a ti te salieron ranchos, este, granos comesonientos y ronchas, repórtate aquí y trae un teléfono del pan, que hasta además lo dicen Pan de la Benito Juárez, eso es campaña negra. ¿Dónde la reporto?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Eso se puede reportar a través de una queja en el Instituto Electoral de la ciudad de México para iniciar un procedimiento sancionador. Ya se determinan, se evalúa toda esta esta situación y si al lugar, pues por supuesto se inicia un procedimiento. Pero todo esto es a través de quejas ante la autoridad electoral.

FERNANDA TAPIA: ¿Hay algún correo o en las redes directamente subo mi foto? ¿Qué hago?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: No, no tiene que ser una denuncia. Lo que sí tenemos son formatos. En la página del Instituto Electoral de la ciudad de México aparecen los correos y el correo, pero puede ser presencial, puede ser por correo. Puedes puedo ir, o sea, si yo no sé redactarlo, puedo llegar a las instalaciones del instituto y ahí me orientan y ahí lo redactamos en redes. No, porque imagínate, primero no está normado, y segundo, poseería el cuento de nunca acabar.

FERNANDA TAPIA: No, no, y sería hacerle más publicidad a lamentada campaña negra, pues no.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Y además, pues sobre todo porque jurídicamente necesitamos circunstancias de tiempo, modo y lugar que una fotografía no te la da.

FERNANDA TAPIA: O sea que hay que guardar la prueba.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Sí, sí, sí. Todo esto hay que probarlo, por supuesto.

FERNANDA TAPIA: Híjole, qué lío. ¿Cuál es la página, mi Caro?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Es www.iecm.mx.

FERNANDA TAPIA: Ahí estás. Carolina del Ángel Cruz, gracias. muchas gracias, Caro. Estén pendientes, vean los debates, atrévanse en lugar de andar viendo puro meme tarugo que ok, son muy divertidos, pues también vean lo que les conviene. Gracias, Caro. Un abrazo.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Gracias, un abrazo a ti y a tu auditorio.

JAMA